

¿Un nuevo Medio Oriente?: enviado de EE.UU. a la región insinúa sumar más países a los Acuerdos de Abraham

Cristina Cifuentes

Una gigantografía apareció en Israel el miércoles en el que se presentaba a diferentes líderes de Medio Oriente reunidos con el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, junto con las palabras "La Alianza de Abraham": es hora de un nuevo Medio Oriente".

La exhibición, patrocinada por la Coalición para la Seguridad Regional, busca potenciar una normalización regional. La visión incluye una posible cooperación con países como Arabia Saudita, Líbano e incluso Siria.

Se trata de una idea que Trump ya había respaldado en su primer mandato y algunos grupos locales esperan que la vuelva a priorizar si se le da la oportunidad.

Y en este sentido, el enviado especial de Estados Unidos a Medio Oriente, Steve Witkoff, reiteró el miércoles su creencia de que más países se unirán a los Acuerdos de Abraham. "Creemos que tendremos grandes anuncios sobre los países que se unirán a los Acuerdos de Abraham", dijo a CNBC en una entrevista.

Hizo una predicción similar en un evento del Día de la Independencia de Israel el mes pasado. "Creemos que tendremos algunos, o muchos, anuncios muy pronto, que esperamos que produzcan grandes avances para el próximo año".

Esto ocurre tras una guerra de 12 días entre Israel e Irán, durante la cual las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) y el Mosad destruyeron gran parte del arsenal de misiles balísticos e instalaciones nucleares iraníes. Estados Unidos también participó antes de presionar por un alto el fuego, atacando las instalaciones de Fordow y otros emplazamientos nucleares en Natanz e Isfahán.

En cuanto a Irán, Witkoff expresó su esperanza de un acuerdo de paz integral, señalando la firme convicción de que Irán está listo. Añadió que las conversaciones actuales con funcionarios iraníes se centran en el establecimiento de un programa nuclear civil. Sin embargo, enfatizó una condición clave: "No puede haber enriquecimiento".

Los Acuerdos de Abraham, firmados en la Casa Blanca el 15 de septiembre de 2020, durante el primer gobierno del presidente Donald Trump, representaron un logro histórico en la diplomacia estadounidense en Medio Oriente. Condujeron poco después a acuerdos de paz entre Israel y Emiratos Árabes Unidos, Bahrein y Marruecos. Israel también inició un proceso

En una entrevista a CNBC, Steve Witkoff señaló que cree que más países se unirán a este pacto firmado en septiembre de 2020 en el primer mandato de Trump y que buscaba la normalización de las relaciones de Israel con distintos Estados árabes. Sin embargo, el proceso se paralizó tras los ataques de Hamás de octubre de 2023 y la posterior ofensiva israelí en Gaza.



► El príncipe heredero saudita, Mohammed bin Salman, intercambia documentos con el presidente estadounidense, Donald Trump.

de normalización con Sudán, pero este no condujo a la normalización de las relaciones debido a la inestabilidad interna en el país africano.

El objetivo principal de los acuerdos era reducir las tensiones en Medio Oriente mediante la normalización de las relaciones entre Israel y varios de los llamados Estados árabes moderados. A cambio, estas naciones obtendrían acceso a tecnologías avanzadas y nuevas oportunidades comerciales, motivadas por una visión compartida de Irán como una amenaza estratégica.

El plan surgió tras el taller "Paz para la Prosperidad" en Medio Oriente, organizado en Bahrein en junio de 2019 por el yerno y entonces asesor de Trump, Jared Kushner. La inspiración para los acuerdos provino de la idea de que la geoconomía podía desactivar las tensiones geopolíticas al proporcionar incentivos financieros y económicos para sortear conflictos aparentemente insolubles.

Según un análisis del centro de estudios Carnegie, desde la perspectiva de Estados Unidos, los Acuerdos de Abraham cumplieron un doble propósito: consolidar el papel de Washington como garante de la seguridad regional y, al mismo tiempo, eludir el conflicto israelí-palestino. Al presentarse como patrocinador y garante

de estos acuerdos, Estados Unidos también buscó contrarrestar la creciente influencia regional de China, especialmente en tecnologías avanzadas. El gobierno de Joe Biden respaldó e intentó extender los acuerdos, con Arabia Saudita como el foco de sus esfuerzos de normalización.

Sin embargo, este proceso se paralizó tras los ataques de Hamás del 7 de octubre de 2023, que llevaron a Israel a atacar Gaza. La respuesta israelí ha causado la muerte de más de 55 mil personas y la destrucción masiva de la infraestructura del enclave palestino.

El centro Carnegie señaló que "a medida que aumentaban las tensiones regionales durante el conflicto de Gaza, el contacto árabe-israelí resultante de los Acuerdos de Abraham se limitó principalmente a las relaciones entre Estados y a los discretos vínculos entre empresas, mientras que los contactos a nivel social disminuyeron, si no se revirtieron por completo".

"Esto estuvo acompañado de un aumento de la oposición popular de los públicos árabes a la normalización árabe-israelí. Sin embargo, los acuerdos originales se preservaron en gran medida, principalmente debido a las ventajas estratégicas que ofrecen", añadió.

Emiratos Árabes Unidos, Bahrein y Ma-

rrocos gestionaron las consecuencias de la guerra de Gaza de acuerdo con sus intereses percibidos.

El gobierno de Joe Biden respaldó e intentó extender los acuerdos, con Arabia Saudita emergiendo como el foco de sus esfuerzos ampliados de normalización. Sin embargo, este proceso se paralizó después de los ataques de Hamás del 7 de octubre de 2023.

El 61% de los israelíes apoya la normalización de las relaciones con Arabia Saudita y la ampliación de los Acuerdos de Abraham en 2025, según una encuesta realizada en mayo pasado por Ipanel en nombre de la Coalición para la Seguridad Regional. El sondeo también encontró que solo el 4,7% de los encuestados se opone a la normalización de relaciones con Arabia Saudita, mientras que el 33,9% dijo que no apoya ni se opone a tal medida.

El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, dijo el jueves por la noche en un video que ve una ocasión "de ampliar los acuerdos de paz" de Israel tras la guerra con Irán. "Combatimos con determinación contra Irán, y logramos una gran victoria. Esta victoria abre la vía para ampliar de manera espectacular los acuerdos de paz", dijo Netanyahu en esta grabación difundida por su oficina.●